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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESUPUESTO 2021 
 
39 MIL 326 MDP DE PRESUPUESTO 
Con el atípico esquema de Sesión de Pleno presencial y virtual, Legisladores locales dieron luz verde al 
Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos del Estado, así como las Leyes de Ingresos de los 18 municipios y la 
Miscelánea Fiscal para el ejercicio fiscal 2021.De acuerdo al dictamen aprobado, el total de ingresos a ejercer 
durante el ejercicio Fiscal 2021, y que deberá ser contemplado en la formulación del Proyecto del Presupuesto de 
Egresos para el próximo año, asciende a la cantidad de $39,326,100,768 (Treinta y nueve mil trescientos veintiséis 
millones cien mil setecientos sesenta y ocho pesos 00/100 M.N). El dictamen se aprobó de forma unánime. En el 
documento, se fijan las bases, montos y plazos conforme a los cuales habrán de distribuirse las participaciones 
federales para los 18 municipios de la entidad. Desde la Legislatura, se reconoció que habrá una contracción del 
2.3 por ciento en los ingresos de la entidad con respecto al actual ejercicio fiscal; Lo atribuyen a la disminución de 
los Ingresos Propios en 14.1%, de las Participaciones Federales en 1.2%; y de los Incentivos Derivados de la 
Colaboración Fiscal en 36.5%. En contrasentido, se prevé un crecimiento del 3.9 por ciento en recursos que 
enviará la federación a Querétaro etiquetados bajo el esquema de la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades 
Federativas y los Municipios y en la cual no se prevé contratación de financiamiento adicional. Del monto asignado 
a los Organismos Autónomos y Tribunales Administrativos, por la cantidad de $1,661,946,685.00 (Un mil 
seiscientos sesenta y un millones novecientos cuarenta y seis mil seiscientos ochenta y cinco pesos 00/100 M.N.), 
entre algunas de estas instancias se encuentran las siguientes: Fiscalía General del Estado 946,312,851; IEEQ 445, 
046,794, (Gastos de operación 62,181,329; Jubilaciones y Pensiones 4,193,429; Prerrogativas 98,890,790; 
Proceso Electoral 279,781,246). Para la DDH 34,293,777; y TEEQ 43,397,620.  (PA principal y 4) 
 
https://plazadearmas.com.mx/aprueban-39-mil-326-mdp-de-presupuesto/ 
 
DESTINA QUERÉTARO MÁS DE 279 MILLONES PARA EL PROCESO ELECTORAL 
Por Nancy Burgos 
De acuerdo al presupuesto de egresos del Estado de Querétaro para el ejercicio fiscal 2021, para el proceso 
electoral del año entrante se destinarán 279 millones 781 mil 246 pesos de un total de 445 millones 046 mil 794 
pesos que recibirá en total el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). En el documento aprobado en 
sesión de pleno, el presupuesto del órgano electoral autónomo tuvo un incremento del 167.31%, equivalente a un 
incremento de 278 millones 560 mil 944 pesos respecto al año 2020, en el que se otorgaron 166 millones 485 mil 
850 pesos, dividido en gastos de operación, prerrogativas, proceso electoral y jubilaciones y pensiones. En este 
monto global, se estima una distribución de 62 millones 181 mil 329 pesos para gastos de operación, 4 millones 
193 mil 429 pesos para jubilaciones y pensiones, 98 millones 890 mil 790 pesos por concepto de prerrogativas y 
279 millones 781 mil 246 pesos para el proceso electoral, habiendo incrementos en solo los dos últimos rubros. 
Cabe recordar que el órgano autónomo solicitaba un monto de 468 millones 325 mil 704 .13 pesos, debido a que se 
estimaba un gasto total de 282 millones 558 mil 977. 47 pesos en el proceso electoral. De acuerdo a declaraciones, 
en días previos, del Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano, estos incrementos de deben a la elección 
que se realizará para la renovación de la gubernatura, los 18 ayuntamientos y regidurías, así como las 25 
diputaciones locales, aunado a las medidas de salud y seguridad que por el Covid-19 deben considerarse previo, 
durante y posterior a la Jornada Electoral y que representan un costo adicional. 
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https://adninformativo.mx/destina-queretaro-mas-de-279-millones-para-el-proceso-electoral/ 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
PRESENTA IEEQ ‘CALCULADORA DE GÉNERO’ PARA EL REGISTRO DE CANDIDATURAS  
La Comisión de Igualdad Sustantiva del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) presentó la Calculadora 
de género, herramienta en línea que permite verificar el cumplimiento de los lineamientos en materia de paridad 
de género de este organismo. Aplicable para los 15 distritos locales y los 18 ayuntamientos del estado, la 
calculadora (disponible en eleccionesqro.mx) coadyuva a la observancia de los lineamientos en el registro y 
asignación de candidaturas en el Proceso Electoral Local 2020-2021, por parte de partidos políticos y aspirantes a 
candidaturas independientes. En sesión virtual, la Presidenta de la Comisión Rosa Martha Gómez Cervantes y la 
funcionaria Frida Charbel Toledo Chávez, adscrita a la Unidad de Inclusión de la Dirección Ejecutiva de Educación 
Cívica y Participación del Instituto, rindieron su informe de actividades correspondiente al cuarto trimestre de 
2020. Por separado, el Presidente de la Comisión de Vinculación, Gerardo Romero Altamirano, presentó el informe 
trimestral, relativo al mismo periodo, en sesión ordinaria del colegiado. En sesión de la Comisión de Fiscalización, 
el Presidente del órgano José Eugenio Plascencia Zarazúa y el Técnico Electoral de la Unidad Técnica de 
Fiscalización, Miguel Sergio Leroy López González, dieron a conocer el informe del último trimestre del presente 
año. En las sesiones participaron las Consejerías Electorales: Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles, María Pérez Cepeda, Karla Isabel Olvera Moreno; el Encargado de Despacho de la Secretaría Ejecutiva, 
Carlos Alejandro Pérez Espíndola; las Secretarías Técnicas Alan Fernando Martínez Reyes, Reyna Soto Guerrero y 
María Jazmín Rangel Gómez; Sandra Zermeño Ortiz, en carácter de interventora; el Director Ejecutivo de 
Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Raúl Islas Matadamas; el Coordinador de Comunicación 
Social, Héctor Maqueo González, así como representantes de los partidos políticos: Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Partido de la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano (MC), Morena y Querétaro 
Independiente (QI).  
 
https://informativodequeretaro.com/presenta-ieeq-calculadora-de-genero-para-el-registro-de-candidaturas/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/?p=14900 
 
https://codiceinformativo.com/2020/12/calculadora-de-genero-permitira-verificar-la-paridad-del-ieeq/ 
 
https://www.queretarotv.com/presenta-ieeq-calculadora-de-genero-para-el-registro-de-candidaturas/ 
 
SE REGISTRAN 4 ASPIRANTES CIUDADANOS 
Por Alejandro Payán 
Hasta el momento solo cuatro aspirantes a candidaturas ciudadanas han presentado su carta de intención ante el 
Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ), la fecha límite para realizar este proceso dentro del calendario electoral 
será el 15 de diciembre. Desde el 1 de diciembre hasta el 15 las oficinas municipales, distritales y la sede del IEEQ 
estarán abiertas las 24 horas para recibir la documentación de quienes aspiran a una candidatura ciudadana. El 
último reporte del IEEQ indica que han solicitado su registro Mario Dorantes Nieto en el municipio de 
Tequisquiapan, Juan Antonio Torres Balderas en Arroyo Seco, Saúl Morales Morales y la actual diputada local Elsa 
Adane Méndez Álvarez. El proceso que debe seguir cualquier aspirante a una candidatura ciudadana es presentar 
su manifestación de intención, la obtención del respaldo de la ciudadanía (con el 2% de firmas del padrón al cargo, 
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ya sea distrito, municipio o estado) y finalmente el IEEQ emitirá una declaratoria de quienes tendrán derecho a 
obtener su registro como candidatura independiente. El IEEQ estableció criterios para las candidaturas 
independientes “La ciudadanía que aspire a ser registrada en candidatura independiente deberá atender las 
disposiciones constitucionales, legales y reglamentarias establecidas al efecto, así como los criterios o acuerdos 
que emitan las autoridades electorales competentes”. A más tardar el 23 de diciembre de 2020, el Consejo General 
o los Consejos Distritales y Municipales, en el ámbito de su competencia, emitirán las resoluciones relativas a la 
procedencia o improcedencia del registro de aspirantes. (DQ 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/se-registran-4-aspirantes-ciudadanos-elecciones-ieeq-candidatos-
independientes-6119922.html 
 
COLABORACIÓN IEEQ 
 
LA CIUDADANÍA EN FUNCIONES DE AUTORIDAD ELECTORAL 
Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ.  
Como usted sabe, el próximo año en Querétaro se renovarán todos los cargos locales de elección popular, es decir, 
la gubernatura, los 18 ayuntamientos y el Congreso del Estado. Para ello, el pasado 22 de octubre, el Consejo 
General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro declaró el inicio del Proceso Electoral Local 2020-2021 y en 
esa misma sesión, entre otras cosas, aprobó el calendario en el que se prevén algunas de las principales actividades 
que se deberán ejecutar. En ese calendario, se contempló que a más tardar el 10 de diciembre fueran instalados los 
27 consejos distritales y municipales, cosa que ocurrió el pasado 5 de diciembre, pero… ¿por qué es importante 
esto y qué tiene que ver con la ciudadanía? Es importante porque estos órganos colegiados llevan a cabo funciones 
esenciales durante todo el proceso electoral, entre otras, determinan la procedencia o improcedencia del registro 
de las candidaturas; arman los paquetes electorales con la documentación y el material para que funcionen las 
casillas; desahogan actos jurídicos imprescindibles durante la jornada electoral, y de manera posterior a ella,  
realizan los cómputos, declaran la validez de la elección y entregan constancias de mayoría. Pero lo que quiero 
hacer notar aquí, es que estas funciones las desarrollan ciudadanas y ciudadanos como usted, que buscaron asumir 
tan alta responsabilidad, participando en una convocatoria pública de donde resultaron designadas y designados 
para integrar los consejos, al lado de las representaciones de los partidos políticos y, de ser el caso, de las 
representaciones de candidaturas independientes. Como puede ver, el modelo electoral mexicano descansa en la 
ciudadanía el desahogo de las actividades más sensibles, con lo que se dota de confiabilidad al proceso y, por lo 
tanto, reviste de legitimidad a las autoridades y representantes para el adecuado ejercicio de sus cargos. Así, una 
vez más, el IEEQ pone en manos de las y los queretanos la altísima función de preparar, desarrollar y vigilar el 
proceso electoral. Si usted desea conocer con mayor detalle lo que está haciendo el Instituto Electoral o requiere 
consultar información del proceso electoral puede visitar la página www.eleccionesqro.mx. (DQ 3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/elecciones-qro-la-ciudadania-en-funciones-de-autoridad-electoral-
6120824.html 
 

 
 
 
 

http://www.eleccionesqro.mx/
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
CON “DESTAPE” DIPUTADA LUPITA CÁRDENAS PRESIONA AL PRI PARA LA ALCALDÍA DE EL MARQUÉS 
Ante un panorama de nula preferencia popular en El Marqués, la Diputada Local, Ma. Guadalupe Cárdenas, levantó 
la mano para que su partido la tome en cuenta y así pueda contender por la alcaldía de ese municipio. Según las 
encuestas, sondeos y balances políticos en El Marqués, Cárdenas Molina aparece sin ninguna posibilidad clara de 
triunfo y, sabedora de ello, dio ‘madruguete’ a su partido levantando la mano como señal de ‘destape’. (VOZ 
IMPARCIAL) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ANUNCIA FDS INVERSIÓN DE 2,500 MDP 
El gobernador Francisco Domínguez y el director general de Santander, Héctor Grisi, realizaron la presentación del 
Distrito Querétaro, complejo comercial y empresarial que tendrá una inversión de 2 mil 500 mdp. (DQ, principal) 
 
N: NUEVOS CAMINOS 
El gobernador Francisco Domínguez y el alcalde de Querétaro, Luis Nava, al encabezar la presentación del campus 
corporativo “Distrito Querétaro”, el cual representa un flujo de inversiones, empleos, oportunidades y cadenas de 
valor, coincidieron en que la recuperación económica de la entidad está en marcha. (N, principal) 
 
AM: PERMISOS INMOBILIARIOS CAPTARON 17 MIL MDP 
El Gobierno estatal autorizó 209 desarrollos, entre ellos, el corporativo Distrito Querétaro que generará 20 mil 
empleos. (AM, principal) 
 
EUQ: ESTADO, 3º EN PERCIBIR MENOS INSEGURIDAD: INEGI 
Querétaro es la tercera entidad donde se percibe mejor inseguridad, reportó el Inegi a través de la Encuesta 
nacional de victimización y percepción sobre seguridad pública (Envipe) 2020. (EUQ, principal)  
 
CQRO: TODO SE DEFINIRÁ EN LA VUELTA 
Pumas y León definirán todo en el partido de vuelta, luego del empate a uno en la ida disputada en el estadio de 
CU. Carlos González adelantó a los universitarios, mientras que Emmanuel Ggliotti marcó el 1-1. (CQRO, principal)  
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUERÉTARO, TERCER LUGAR EN PERCEPCIÓN DE PAZ 
Querétaro ocupa el tercer lugar del ranking nacional con mejor percepción de seguridad entre sus habitantes, por 
lo que logró escalar tres posiciones con respecto al mismo periodo del año anterior. Los resultados del tercer 
trimestre de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 2020, aplicada 
por el Inegi, establecen que la percepción de seguridad en el estado está 28.6% por encima de la media nacional 
(20.1), al ubicarse en 48.8 puntos. En cinco años, la administración del gobernador Francisco Domínguez 
Servién ha dado muestras contundentes de que existe rumbo y estrategia en materia de seguridad, dijo el Gobierno 
estatal. (EXCÉLSIOR) 



 
 

VIERNES 11 DE DICIEMBRE DE 2020 
 

 Coordinación de Comunicación Social 5 
 

RECORTE SE DEBIÓ A DISMINUCIÓN DEL PRESUPUESTO FEDERAL: PANCHO 
El gobernador Francisco Domínguez aseguró que la disminución del presupuesto estatal se debió al recorte por 
parte del gobierno federal, sin embargo, afirmó que el paquete enviado a la legislatura prioriza el rubro de la salud 
y seguridad. “Vamos a ser muy cautos, dándole preferencia, sin duda alguna a la salud. Hasta que no tengamos la 
vacuna en los estantes, nosotros no vamos a modificar lo que podemos presupuestar”. (DQ, N, CQRO, ADN) 
 
PRESENTAN NUEVO PROYECTO “DISTRITO QUERÉTARO”, SE INVERTIRÁ 2 MIL 500 MDP 
Con la presentación del campus corporativo “Distrito Querétaro”, el cual representa flujo de inversiones, empleos, 
oportunidades y cadenas de valor, la recuperación económica de la entidad está en marcha, aseguró el gobernador 
(...) Marco Del Prete, titular de la SEDESU, informó que durante el quinto año de gobierno de Francisco Domínguez 
se otorgaron 209 autorizaciones para la ejecución de desarrollos habitacionales, comerciales, obra pública e 
industriales, las cuales se traducen en la aprobación de 14 millones 566 mil metros cuadrados de superficie 
desarrollable y un total de 33 mil 429 viviendas. (AM, ADN) 
 
SANTANDER INVERTIRÁ 2 MIL 500 MDP EN EL ESTADO  
El Desarrollo Distrito Querétaro, de grupo Santander, anunció su construcción en la capital con inversión de 2 mil 
500 millones de pesos, sólo en la primera etapa, y la generación de más de 20 mil empleos directos e indirectos; el 
anuncio estuvo encabezado por el gobernador Francisco Domínguez. El campus corporativo, dijo el gobernador, 
abona a la recuperación económica que está en marcha en el estado de Querétaro y recordó que el sector de la 
construcción es uno de los más afectados por la pandemia, pero también fue de los primeros en reactivarse. (EUQ) 
 
AÚN NO HAY FECHA PARA INAUGURACIÓN DEL NUEVO HOSPITAL GENERAL DE QUERÉTARO 
En la próxima semana, se espera la visita de autoridades federales para revisar si habrá apoyo, con recursos de la 
federación, para el nuevo Hospital General de Querétaro o los permisos para su apertura; indicó Francisco 
Domínguez, gobernador del Estado. Dijo que también invitará al presidente del país para que pueda acudir a la 
inauguración de este nuevo hospital, pero todo dependerá de su agenda para que haya fecha de tal evento. (N) 
 
ANALIZAN IMPLEMENTAR PRUEBAS RÁPIDAS DE COVID A EMPLEADOS DE EMPRESAS EN QUERÉTARO 
Las empresas de Querétaro en conjunto con la SEDESU analizan la posibilidad de aplicar pruebas rápidas de 
COVID-19 a sus empleados, así lo informó el gobernador del estado, FDS. Indicó que se analiza esta estrategia en 
conjunto con las empresas, a fin de tener un mayor control de la enfermedad. “Hay una propuesta de que nos 
platicará el Secretario de Desarrollo Sustentable, donde van a entrar las empresas a realizar pruebas rápidas”. 
Agregó que por su parte la SESEQ tendría que intervenir para formar un cerco sanitario. (AM, ADN) 
 
AÚN NO HAY RENUNCIAS EN GABINETE ESTATAL PARA PARTICIPAR EN ELECCIONES 2021 
Francisco Domínguez, gobernador de Querétaro, informó que hasta el momento no se han registrado renuncias en 
su gabinete estatal por el proceso electoral 2020-2021. Precisó que la única baja que ha habido en su gabinete fue 
la renuncia de Tonatiuh Cervantes a la titularidad de la SEDESOQ, para integrarse a la administración del 
municipio de Querétaro. “No, el único que me ha pedido permiso y ustedes lo vieron ya fue el exsecretario de 
Desarrollo Social que me pidió permiso y se fue al municipio “, indicó Domínguez Servién. (CI) 
 
SE MANTENDRÁN AFOROS Y HORARIOS DURANTE PRÓXIMOS DÍAS: GOBERNADOR 
El gobernador Francisco Domínguez informó que para los próximos días se mantendrán aforos y horarios que se 
han establecido en las medidas preventivas para evitar contagios de COVID-19, por lo que no se prevé en estos 
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momentos un cierre de actividades. Recalcó que analizan la petición del sector restaurantero para poder abrir los 
días domingo hasta las seis de la tarde y sin venta de alcohol, ya que es una de las fechas donde mayor ingreso 
tiene. (DQ, N, AM, EUQ) 
 
MÁS DE 9 MIL 800 SERVIDORES PÚBLICOS CAPACITADOS EN DDHH EN LA ADMINISTRACIÓN ESTATAL: 
JMGT 
En el marco del Día de los Derechos Humanos, la Defensoría de los Derechos Humanos y la Coordinación para la 
Protección y Promoción de los Derechos Humanos realizaron la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo para 
Prevenir y Eliminar Toda Forma de Discriminación, a través de plataforma virtual. En este marco, Juan Martín 
Granados, titular de la SEGOB, en su calidad de Presidente suplente de dicho Consejo, en representación del 
gobernador del estado reconoció el esfuerzo y empeño de los diferentes grupos de trabajo que participan para 
abonar al tema de prevención y eliminación de la discriminación. (N) 
 
INAUGURA SECRETARIO DE EDUCACIÓN WEBINAR DEL SECTOR AEROESPACIAL 
El secretario de SEDEQ, Alfredo Botello, inauguró el webinar “Formación de Capital Humano en el Sector 
Aeroespacial”, transmitido de manera virtual desde el Hangar del CONALEP, Plantel Aeronáutico, ubicado en el 
municipio de El Marqués. El titular del sector educativo enfatizó que la industria aeroespacial es uno de los 
sectores de mayor dinamismo en el mundo y en particular en el estado, por lo que el gobernador ha sido un aliado 
del sector educativo y ha brindado el apoyo para potenciar la formación de capital humano. (AM) 
 
SALUD Y SEGURIDAD, LAS PRIORIDADES DEL PRESUPUESTO 2021 
La salud y la seguridad serán las prioridades del presupuesto de Egresos de 2021, con una disminución en 
inversión de obra pública, informó el gobernador Francisco Domínguez. Tras la aprobación del paquete económico 
estatal, el mandatario explicó que propusieron un presupuesto con mil 300 mdp con un ejercicio de 
responsabilidad ante la continuidad de la pandemia por Covid. (EUQ) 
 
SUPERA QUERÉTARO LOS 26 MIL CASOS DE COVID 19; HOY HUBO 535  
La SESEQ informó que este jueves se sumaron 535 casos de Covid 19 en la entidad, entre ellos dos niños, uno de 
cuatro y otro de siete años. La entidad tiene un registro acumulado de 26 mil 130 casos de la enfermedad causada 
por el virus SARS CoV-2. Indicó que 21 pacientes que se encontraban hospitalizados fallecieron a causa de la 
misma enfermedad. Se han registrado mil 764 defunciones. (N) 
 
LLAMA VOCERÍA A CAMBIAR ACTITUD ANTE LA PANDEMIA EN QUERÉTARO 
En una de sus emisiones más emotivas, este jueves la Vocería Organizacional compartió la historia de vida de 
Teresa Romero, enfermera del Hospital General de Querétaro, quien ha luchado contra COVID-19 en el primer 
frente de batalla. Luego de manifestar que durante esta emisión hablaría de “ciudadano a ciudadano”, el Vocero 
Rafael López compartió que, como muchas y muchos queretanos, también es padre de familia; que al igual que 
todos, ha pasado por momentos de frustración y estrés y que también querría celebrar la próxima Navidad junto a 
sus seres queridos. (N) 
 
SE REUNIÓ MARCO DEL PRETE CON LA RED DE CLÚSTERS 
El titular de la SEDESU, Marco Del Prete, se reunió con la Red de Clústers del estado, a fin de hacer un balance de 
los esquemas de apoyo y estrategias implementadas durante la pandemia, así como los programas y proyectos 
realizados durante 2020. Marco Del Prete señaló en su intervención que el modelo de los clústers impulsa a la 
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industria y abona a su competitividad desde la misma industria, teniendo como referencia el modelo de 
colaboración de la Triple Hélice. (N) 
 
PRESENTAN AUTORIDADES EL FESTIVAL DIGITAL, DESTELLOS DE NAVIDAD 
En rueda de prensa, Hugo Burgos SECTUR, junto a los presidentes municipales de los seis Pueblos Mágicos de 
Querétaro (Amealco, Bernal, Cadereyta, Jalpan de Serra, San Joaquín y Tequisquiapan); presentaron la plataforma 
www.navidadqueretaro.com; donde se proyectará el Festival Digital “Destellos de Navidad”, con una amplia 
variedad de actividades interactivas. Burgos García recalcó que con la intención de cuidar la salud de los 
ciudadanos y turistas la dependencia a su cargo decidió no colocar adornos navideños, ni realizar actividades 
multitudinarias en las calles del Centro Histórico, como se hacía tradicionalmente; “por tal motivo, la Secretaría de 
Turismo ha preparado, un esfuerzo que llevará todos estos atractivos al mundo digital”. (DQ, N, AM, EUQ, CQRO) 
 
PREVÉN PÉRDIDAS DE 60% EN TURISMO 
El titular de la SECTUR, Hugo Burgos, resaltó que este año ha sido muy complicado para el sector a causa de la 
pandemia por Covid-19. Mencionó que, en 2019, la temporada navideña significó la visita de más de 100 mil 
personas y una derrama económica de 500 millones de pesos. Sin embargo, por las condiciones actuales, solo se 
espera alcanzar el 40 por ciento de esas cantidades. (AM) 
 
CONSUMO DOMÉSTICO DE AGUA AUMENTÓ 12 POR CIENTO ANTE LA PANDEMIA 
El titular de la CEA, Enrique Abedrop, señaló que durante la pandemia el consumo doméstico aumentó hasta en un 
12 por ciento. Sin embargo, aclaró que el consumo general de agua quedó igual, pues algunas empresas cerraron 
sus puertas, lo cual generó una estabilidad en la demanda. (AM, ADN) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
VAN TRES DIPUTADOS POSITIVOS A COVID 
Durante esta contingencia sanitaria, han resultado positivos al Covid-19 tres diputados locales, se trata de la 
priista Guadalupe Cárdenas, ya recuperada de la enfermedad y recientemente los panistas José González y Agustín 
Dorantes. En videoconferencia, el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles, confirmó que recientemente 
ambos panistas dieron resultados positivos al Covid-19, mientras que Leticia Rubio tiene síntomas, pero aún no 
tiene resultados confirmatorios. (DQ, N, CQRO) 
 
PRESUPUESTO 2021 CON ABSOLUTA PERSPECTIVA HUMANA Y SOCIAL: CONNIE HERRERA 
Con el voto en favor de la Fracción de Querétaro Independiente, liderado por la Diputada Connie Herrera, fue 
aprobado el paquete fiscal del 2021 para Querétaro, destacando los rubros de educación, seguridad y salud como 
los más beneficiados. Respecto a ello la coordinadora de ese partido reconoció el trabajo de las y los legisladores, 
así como del gobernador por mantener a pesar de la contingencia sanitaria finanzas sanas.  (ADN) 
 
APRUEBAN PLENO PRESUPUESTO 2021 
Con una disminución con respecto a lo aprobado para este 2020, el Congreso del Estado aprobó el presupuesto de 
Egresos para el 2021 y que prevé 39 mil 326 millones 100 mil 768 pesos para el siguiente año. (...) La 
coordinadora de la bancada priista, Karina Careaga, dio a conocer que se prevé un incremento del 6% a los 
recursos para la salud; sin embargo, enfatizó “ello no será suficiente para enfrentar con eficacia la pandemia y los 
retos que se avecinan”, apuntó. (DQ, AM) 
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RECIBEN DIPUTADOS DE QUERÉTARO 120 MIL DE AGUINALDO 
El diputado en Querétaro por el PAN, Luis Gerardo Ángeles, precisó que el aguinaldo correspondiente a 2020 para 
los 25 legisladores y trabajadores del congreso, ya fue entregado y depositado, como corresponde por ley. (DQ, N) 
 
CREARÁN LA COMISIÓN DE ATENCIÓN AL MIGRANTE 
Por mayoría, el Congreso del Estado aprobó la iniciativa de Ley de Atención a las Migraciones que busca garantizar 
los derechos humanos y que crearía el Consejo Asesor del Migrante, así como la Comisión de Atención de las 
Migraciones. Hugo Cabrera, diputado local por el PRI y presidente de la Comisión de Asuntos del Migrante, explicó 
que, esta iniciativa reformará la Ley Orgánica del Poder Ejecutivo, Legislativo y de los municipios. (DQ) 
 
LEGISLATURA APROBÓ UN PRESUPUESTO EQUILIBRADO PARA MANTENER FINANZAS SANAS: GERARDO 
ÁNGELES 
El presidente de la Mesa Directiva Gerardo Ángeles Herrera destacó que como legislativo aprobaron un paquete 
fiscal fortalecido, que a pesar de ser un año electoral y con los estragos de la pandemia, no contempla en su ley de 
ingresos ningún nuevo impuesto ni el aumento a los ya existentes, además de que los ingresos obedecen a la 
realidad que vive el país. (N) 
 
APRUEBAN PAQUETE PRESUPUESTAL CON UN MIL 400 MILLONES MENOS 
Los diputados de la LIX Legislatura aprobaron el paquete presupuestal al 2021 que contiene el monto del 
Presupuesto de Egresos por 39 millones mil 369 millones 100 mil 768 pesos, con mil 400 millones de pesos 
menos.  (N, CQRO) 
 
POR PANDEMIA NO SE LIQUIDARÁ LA DEUDA 
Derivado de la pandemia, el gobierno del estado no podrá cumplir con la promesa de finiquitar la deuda heredada, 
pero la dejará casi cubierta, declaró el diputado presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles. Agregó que la 
administración estatal se recibió con una deuda por más de mil millones de pesos; sí habría sido posible alcanzar el 
compromiso de sanearlo al 100%, pero llegó el Covid-19. (EUQ) 
 
AGILIZARÁN TRÁMITES PARA IMPULSAR EL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL ESTADO 
En sesión de pleno, los legisladores aprobaron adicionar un último párrafo al artıćulo 2 de la “Constitución polı́tica 
del estado libre y soberano de Querétaro”, en materia de polı́tica de mejora regulatoria, lo cual contribuirá a evitar 
la corrupción, los obstáculos al comercio y, de manera metódica y eficaz, agilizará los trámites, a fin de impulsar el 
crecimiento económico del estado. (CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
 
DISTRITO QUERÉTARO ES UN SÍMBOLO DE CRECIMIENTO Y DESARROLLO PARA TODAS Y TODOS LOS 
QUERETANOS: LUIS NAVA 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, acompañó al gobernador a la presentación del nuevo desarrollo 
corporativo Distrito Querétaro, el cual dijo, será uno de los principales nodos empresariales de la entidad, por lo 
que agradeció la confianza del grupo Santander y Parks para invertir en la capital e incrementar las ofertas 
laborales para las y los queretanos. “Distrito Querétaro, si me permiten decirlo así, es un símbolo de crecimiento, 
de desarrollo, pero también de la calidad de vida de nuestro Municipio, es un símbolo de la confianza en nuestro 
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Municipio y en nuestro Estado, un símbolo de la apuesta segura que hace Parks en Querétaro porque sabe dónde 
estamos y a hacia a dónde vamos”, manifestó. (N, AM) 
 
NAVA IMPULSA REACTIVACIÓN DE ECONOMÍA 
El alcalde Luis Nava celebró el 41 Aniversario de la Unión de Comerciantes y Tianguistas en General de Querétaro 
y aseguró que el gobierno municipal seguirá trabajando para avanzar en la reactivación de la economía local con 
responsabilidad, para mejorar la calidad de vida de las familias. “Ha sido un año complicado, pero en la 
administración junto con Francisco Domínguez nos coordinamos para tender no solamente los temas de salud, que 
es lo más importante porque lo que está en juego es lo más preciado: la salud y la vida de las personas; sino 
también el impacto que esta pandemia ha tenido en la economía y por eso fue que se determinó actuar para cuidar 
y proteger la economía y calidad de vida de las familias queretanas”. (DQ, N) 
 
LUIS NAVA SE REUNIÓ CON EMBAJADOR DE LOS PAÍSES BAJOS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, sostuvo una reunión con el embajador de los Países Bajos en 
México, Wilfred Mohr, con el objetivo de fortalecer los vínculos con el país europeo, y generar oportunidades para 
crear lazos internacionales en beneficio de las familias queretanas. El Alcalde y el Embajador coincidieron en la 
necesidad de impulsar inversiones a través de los corporativos holandeses que ya operan en el país, pues Luis 
Nava aseguró que Querétaro es una ciudad que cuenta con la seguridad, el dinamismo y la gente para hacer crecer 
sus inversiones, y así lograr más y mejores empleos para las y los queretanos. (DQ, N) 
 
RECUPERACIÓN ECONÓMICA SERÁ LABORA EN EQUIPO: NAVA 
En equipo, seguiremos adelante por la reactivación de la economía local, así lo señaló el alcalde capitalino LBN, 
quien agregó que los apoyos económicos durante la pandemia ayudaron a personas y comercios a mantener su 
actividad. Al participar en la celebración del 41 aniversario de la Unión de Comerciantes y Tianguistas en General 
de Querétaro, el edil aseguró que el gobierno municipal seguirá trabajando con ellos y todas y todos los queretanos 
para avanzar en la reactivación de la economía local con responsabilidad, y seguir mejorando la calidad de vida de 
todas las familias. (EUQ) 
 
DONAN MÁS DE 14 MIL COBIJAS  
María del Carmen Ortuño, directora general del Sistema Municipal DIF del municipio de Querétaro, informó que la 
Colecta anual 2020 que organiza este sistema tiene el propósito de sensibilizar de sumar esfuerzos para apoyar a 
las familias vulnerables por el frío. Indicó que la Colecta inició el 4 de noviembre y hasta ahora se han recibido 14 
mil 83 cobijas. (AM) 
 
ORGULLOSO DE SU PREMIO 
En bicicleta y poniendo el ejemplo del uso correcto del cubrebocas, el escritor Fernando Jiménez presumió el 
cheque que le entregó la Secretaría de Cultura del Municipio de Querétaro, por ser el ganador del segundo lugar 
del Precio de Cuento “Ignacio Padilla” 2020 por su cuento “Jaimes Rodríguez”. (EUQ) 
 
SUPERVISA ROBERTO SOSA OBRA DE MEJORAMIENTO EN EL CAM 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, realizó un recorrido de supervisión de obra por el Centro de 
Atención Múltiple, en donde se están realizando trabajos para la dignificación de ese espacio, a fin de que los niños 
tengan un mejor lugar para realizar sus actividades cuando regresen.  (N) 
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DICTAN PRISIÓN PREVENTIVA A EXALCALDE CARMELO MENDIETA  
El juez de la causa vinculó a proceso por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita y le dictó 
prisión preventiva al exalcalde del municipio de Corregidora, Carmelo Mendieta. La tarde de este jueves, fiscales 
especializados presentaron, en una audiencia inicial, los datos de prueba en los que se señala la posible 
participación del expresidente del municipio de Corregidora en los hechos que se le imputan. (DQ, N) 
 
EN QUERÉTARO DETIENEN A 4 EN PERSECUCIÓN POR HERIR A PERSONA CON ARMA DE FUEGO 
Cuatro personas a bordo de un Beetle color blanco, fueron detenidas por elementos de seguridad y en una 
persecución, luego de que atacaran a balazos a los ocupantes de una Sienna color verde, de donde una persona 
salió herida de bala. Los hechos ocurrieron sobre el Anillo Vial Fray Junípero Serra, de Querétaro Capital, cuando 
los agredidos circulaban y fue cuando los maleantes se les emparejaron para balancearlos y así emprender huida. 
(DQ) 
 
AGRESIÓN A BALAZOS DEJA DOS DETENIDOS SOBRE LA CARRETERA TLACOTE 
Un altercado a balazos entre particulares dejó como saldo dos personas detenidas, el aseguramiento de dos armas 
de fuego y un vehículo marca Volkswagen, tipo Beetle asegurado, sobre la carretera Tlacote a la altura del 
fraccionamiento Santa Elena (...) Tras el reporte, las corporaciones policiacas fueron alertadas y en coordinación 
con las cámaras de videovigilancia ubicaron a los vehículos cuando circulaban sobre la carretera a Tlacote. (N, 
ADN) 
 
HOMBRE QUE AGREDÍA A MUJER MUERE POR DETONACIÓN DE ARMA DE ELEMENTO DE LA PID 
QUERÉTARO, AL QUE TAMBIÉN AGREDIÓ 
Una persona del sexo masculino fue ultimada con arma de fuego por parte de un elemento de la PID que fue 
agredido físicamente por el hoy occiso. Los hechos ocurrieron en la colonia Geo Plazas mientras el elemento en 
cuestión realizaba acciones de investigación y una mujer lo abordó para pedirle apoyo, ya que estaba siendo 
agredida por el mismo sujeto.  (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE VALORA ABRIR RESTAURANTES EL PRÓXIMO DOMINGO: CANIRAC 
Octavio Mata Rivera, presidente de la Canirac, confirmó que el gobernador está valorando reabrir los restaurantes 
el próximo domingo, medida que ayudarı́a a incrementar las ventas. “El dı́a de ayer (miércoles) tuvimos una 
reunión con Marco del Prete Tercero, secretario de Desarrollos Sustentable, y con Hugo Burgos, secretario de 
Turismo, en la cual se analizó́ el poder abrir este domingo únicamente con venta de alimentos, respetando la ley 
seca; esto nos podrı́a beneficiar mucho a todos los restauranteros, porque hemos tenido pérdidas signi cativas por 
el cierre los domingos”, dijo. (CQRO) 
 
GENTE SE REHÚSA A ACATAR REGLAS DE SALUD EN TIENDAS (CRÓNICA) 
Desde que las nuevas medidas de salubridad se anunciaron en Querétaro para evitar la propagación del Covid-19, 
las tiendas de autoservicio también han endurecido con filtros de seguridad hacia los clientes, por lo que los 
tiempos de espera para ingresar a algunos de estos establecimientos puede llegar a ser hasta de 20 minutos.  
(EUQ) 
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UAQ ENTREGA 10° EDICIÓN DEL PREMIO “HUGO GUTIÉRREZ VEGA” A LAS ARTES Y HUMANIDADES A 
CRISTINA PACHECO 
La UAQ, a través de la Secretaría de Extensión Universitaria, entregó la Décima Edición del Premio Internacional 
“Hugo Gutiérrez Vega” a las Artes y Humanidades, a la escritora, periodista, editora y conductora mexicana Cristina 
Pacheco; de igual manera, inauguró la Biblioteca Particular del emblemático personaje, que alberga el acervo 
bibliográfico del exrector y poeta, ubicada en el Patio Barroco de la Facultad de Filosofía. (...) Al hacer la entrega 
virtual del Premio Internacional, la Dra. Teresa García, rectora de la UAQ, resaltó que esta distinción reconoce a las 
personas que han entregado su vida al desarrollo de las artes y las humanidades en el país, que dijo, es una tarea 
titánica sobre la que descansa la transformación hacia una sociedad más justa que reconozca a todas y a todos en 
dignidad humana. (AM, EUQ) 
 
QUERÉTARO, TERCER LUGAR NACIONAL EN PERCEPCIÓN DE SEGURIDAD: ENVIPE 
Querétaro ocupa el tercer lugar del ranking nacional con mejor percepción de seguridad entre sus habitantes, por 
lo que logra escalar tres posiciones con respecto al mismo periodo del año anterior, de acuerdo con los resultados 
del tercer trimestre de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (ENVIPE) 
2020. (N, AM, CQRO) 
 
CAE 12.8% PREVALENCIA DELICTIVA EN UNIDADES ECONÓMICAS DEL ESTADO 
En comparación con 2017, la prevalencia delictiva en unidades económicas del estado de Querétaro disminuyó 
12.8 por ciento durante el año pasado, es decir, 435 unidades económicas menos fueron vı́ctimas de algún delito 
en los últimos dos años, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Victimización de Empresas 
(ENVE) 2020. (CQRO) 
 
PODRÁN 90% DE EMPRESARIOS ENTREGAR AGUINALDO EN TIEMPO Y FORMA: CANACINTRA 
El 90% de las empresas en Querétaro sí podrán cumplir con la entrega de aguinaldos, afirmó el Presidente de la 
Canacintra, Jorge Rivadeneyra. “Aunque en este momento hay entre 5 y 15 empresas que están sufriendo para dar 
los aguinaldos, el resto de las empresas lo van a dar en tiempo y forma”, aseguró. Dijo que estas empresas que 
están en problemas, ya lo han venido platicando con sus trabajadores porque algunas están quebrando, “pero 
confiamos en que sean las menos, estamos trabajando en cómo se les apoya”. (AM) 
 
MUJERES GANAN 2 MIL MENOS QUE LOS HOMBRES EN QUERÉTARO: FRENTE FEMINISTA 
Integrantes del Frente Feminista Nacional, capítulo Querétaro, dieron a conocer los resultados del Informe Alterno 
Beijing+25, sobre la situación de los derechos humanos de niñas y mujeres en la entidad, donde concluyeron que la 
violencia contra este sector va en incremento y sigue siendo un pendiente de los gobiernos. Los temas abordados 
son desarrollo inclusivo y trabajo incluyente; erradicación de la pobreza y servicios sociales; erradicación de la 
violencia, estigmas y estereotipos; participación con perspectiva de género; sociedades pacíficas e inclusivas, así 
como conservación, protección y rehabilitación del medio ambiente. (RQ) 
 
COLECTIVO FEMINISTA REPORTA 15 NIÑAS DESAPARECIDAS EN QUERÉTARO EN 2020 
En el último año se ha incrementado en 800% el registro de desaparición de niñas en el estado de Querétaro 
representado en 15 niñas desaparecidas, lo anterior teniendo en cuenta que los anteriores años el registro 
promedio de niñas desaparecidas eran de 2 por año desde 2016, de acuerdo a cifras oficiales. Al presentar el 
Informe Alterno de Beijing +25 del Frente Feminista Nacional Capítulo Querétaro, la activista Liliana Gutiérrez, 
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detalló que de 2016 al 2020 se registran 16 mujeres mayores no localizadas y del año 2019 al 2020 se incrementó 
el registro de mujeres mayores sin localizar en un 350 por ciento. (DQ, EUQ, CQRO) 
 
CAÍDA DEL 60% EN DEMANDA DE VIAJES 
La pandemia de Covid-19 ha disminuido en un 60%, la demanda de viajes de los queretanos en esta temporada 
navideña y de año nuevo. (...) La estrategia ha encontrado respuesta positiva, aseguró la presidenta de la 
Asociación Femenil de Ejecutivas de Empresas Turísticas, en la entidad, Nora Amaya, quien señaló que hoy el 
extranjero no es opción de viaje. (DQ) 
 
EXTORSIÓN, EL DELITO QUE MÁS ENFRENTE LA IP QUERETANA 
La extorsión es el delito que más reportan las pequeñas, medianas y grandes empresas en el estado de Querétaro, 
dio a conocer la Encuesta Nacional de Victimización de Empresas (ENVE) 2020 elaborada por el Inegi. (...) El delito 
más frecuente que sufren las unidades económicas de Querétaro es la extorsión y, en segundo lugar, se tiene el de 
robo o asalto de mercancía, dinero, insumos o bienes. (EUQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q “BAJA” 
Por Adán Olvera 
Las cifras en materia de combate a la inseguridad son buenas, al menos son los datos que tienen las autoridades 
municipales y es que con las inversiones realizadas como por ejemplo el nuevo C4 les han permitido disminuir la 
incidencia delictiva. Las autoridades municipales aseguran que en 3 meses de operación del Centro de Comando, 
Control, Comunicación y Cómputo (C4) se detectaron mil 500 hechos a través del patrullaje de la red de 
videovigilancia y lograron la recuperación de 93 vehículos con reporte de robo. La tecnología del C4, ha permitido 
echarle “el guante” a varios rateros y detectar personas con armas de fuego en las calles, esto ha permitido una 
reducción del 25 por ciento de la incidencia de robo patrimonial, según el último informe bimestral del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Han incrementado el número de monitoristas y 
operadores del número de emergencias 9-1-1 al pasar de 60, a 171. La apuesta es la tecnología y contar con el 
mayor número de cámaras de videovigilancia en la ciudad y poder conectar las cámaras de los comercios y 
edificios privados con una red de la policía y la autoridad, solamente así con una ciudad inmersa en la tecnología y 
en la comunicación se puede combatir a los malandrines, que le apuestan precisamente a eso a no ser visibles y no 
encontrar reportes ciudadanos. Obviamente seguimos sufriendo los embates de los cristaleros y de los rateros de 
casas, es por ello importante que las personas denuncien y que los elementos policiacos estén coordinados con 
todas las instancias de seguridad, para poder dar esa certeza que necesitan todos los ciudadanos en el combate sin 
tregua a los rateros y malosos. De rebote Sorpresas tendrá la conformación de candidaturas en los diferentes 
partidos y es que el género, los antecedentes de violencia política y además las negociaciones pueden dejar fuera a 
muchos que ya se habían visto haciendo campaña. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
PLÁTICAS. Lo que aquí se reportó el mes pasado, de que el PRI queretano evalúa la posibilidad de candidatear a 
Sandra Albarrán de Calzada a la gubernatura y de que se han hecho reuniones con José Calzada y el empresario 
“amigo” de la 4T Juan Germán Torres Landa para una eventual candidatura común con Morena, o con otros 
partidos de izquierda, ya trascendió en otros medios locales y nacionales. PUNCH. Claro que Sandra es una opción 
para devolver protagonismo al PRI. Desde que era presidenta del DIF Estatal las encuestas de conocimiento y 
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aprobación de personajes locales le atribuyen muy buenas notas, pero no era un proyecto familiar la incursión de 
ella en política. Seis años después las cosas podrían haber cambiado. SÍ VA. El PAN estatal ya tiene en Enrique 
Correa Sada a su virtual candidato a diputado por el tercer distrito local. La experiencia, pero sobre todo su 
cercanía con el alto mando panista, le valen para aspirar a ser el hombre fuerte de los azules en la próxima 
legislatura. Ha sido alcalde interino de la capital en dos ocasiones, regidor, diputado, dirigente y funcionario en 
varias administraciones estatales. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Migran empresas de CDMX. Las condiciones de inversión y desarrollo que ofrece la entidad han hecho que grandes 
corporativos decidan migrar de la Ciudad de México y establecer en Querétaro sus oficinas clave. Sin embargo, 
durante la presentación oficial del proyecto Distrito Querétaro, empresarios solicitaron al gobernador Francisco 
Domínguez, no bajar la guardia en materia de seguridad. Filman película en Querétaro. Diversos sitios de Ezequiel 
Montes sirven de escenario para el rodaje de una película protagonizada por Mauricio Ochmann y Ana Serradilla. 
En sus redes sociales, los actores han mostrado sitios como Peña de Bernal. Al respecto, la presidenta municipal de 
este municipio, Elvia Montes, presumió que la demarcación es líder en materia turística dentro de la entidad. 
Arrancan nueva campaña contra la Covid-19. La próxima semana comenzará una campaña de concientización más 
agresiva sobre los estragos que causa la COVID-19. El gobernador Francisco Domínguez confirmó que se 
mostrarán imágenes más apegadas a la realidad y no personajes animados. Restauranteros pedirán autorización 
para abrir domingos. Los empresarios restauranteros no pueden operar los días domingos luego de las 
restricciones por el aumento de casos de COVID-19. La contrapropuesta de los empresarios será que les permitan 
abrir hasta las 6:00 PM y no se venda alcohol. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
Realiza la Legislatura local la primera sesión de Pleno híbrida de su historia. Como parte de la nueva normalidad, 
nos cuentan, la 59 Legislatura local, que preside Gerardo Ángeles, deja ya un antecedente que marca historia. 
Gracias a la coordinación que tuvieron la Secretaría de Servicios Parlamentarios y la Dirección de Comunicación 
Social, se dio la primera Sesión de Pleno Híbrida, es decir, virtual y presencial al mismo tiempo, lo que llevó a sacar 
adelante iniciativas importantes como fue la aprobación del paquete económico para 2021, sin poner en riesgo la 
salud de diputados y trabajadores del recinto, pues nos recuerdan que tres panistas participaron a través de 
videoconferencia, debido a que Leticia Rubio está aislada por la sospecha de tener Covid, mientras que Agustín 
Dorantes y José González ya son casos confirmados. La familia Fonseca Trujullo sigue luchando para que el IMSS 
les dé respuesta. El pasado domingo hubo una noticia que cimbró a la opinión pública debido a que el IMSS se 
equivocó al entregar un cadáver a la familia Fonseca Trujullo, quien pese a las denuncias que se han hecho y de 
recibir una disculpa pública de parte de la institución, siguen sin encontrar una solución al problema. El cuerpo de 
María Nancy Trujillo Rosas que falleció por Covid-19, dicen los familiares, sigue desaparecido, motivo por el cual 
hoy han convocado a una conferencia de prensa para exponer la problemática que los tiene hundidos en un dolor.  
(EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Luis Nava se reúne con tianguistas y embajador de Paı́ses Bajos. Durante la celebración del 41 aniversario de la 
Unión de Comerciantes y Tianguistas en General de Querétaro, el presidente municipal de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava Guerrero, aseguró a los integrantes de esta que trabajará con ellos, ası́ como con los queretanos, 
para avanzar en la reactivación de la economı́a local. El alcalde capitalino recordó programas como el "Apoyo 
económico directo" y el "Acceso preferencial al financiamiento", que respaldó a más de mil negocios y más de 2 mil 
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personas que se vieron afectados en sus ingresos por la contingencia sanitaria. Advirtió que el riesgo por Covid-19 
persiste, por lo que llamó a los tianguistas a seguir con las medidas sanitarias. Nava Guerrero también sostuvo un 
encuentro con el embajador de los Paıśes Bajos en México, Wilfred Mohr, para fortalecer vı́nculos con el paıś 
europeo. Ahı,́ el presidente municipal aseguró que Querétaro es una ciudad que cuenta con la seguridad, el 
dinamismo y la gente para hacer crecer sus inversiones. Durante la reunión, se habló sobre la posibilidad de 
generar eventos deportivos y culturales entre ambas partes. Capacitan en derechos humanos a 9 mil 853 
servidores públicos. La Secretarı́a de Gobierno estatal informó que, al dıá de hoy, en cumplimiento al "Programa 
estatal de derechos humanos", se han realizado 103 capacitaciones a más de 30 dependencias, organismos 
autónomos e instituciones municipales bajo las modalidades en lı́nea y presencial, las cuales han sido impartidas a 
9 mil 853 servidores públicos del estado, con lo que se da puntual seguimiento a los trabajos en materia de 
derechos humanos. Cambia, estás a tiempo: Vocerı́a Covid-19. Durante la emisión de este jueves, el vocero 
organizacional Covid-19 del gobierno estatal, Rafael López González, presentó la historia de Teresa Romero, 
enfermera del Hospital General de Querétaro, quien ha estado en el primer frente de batalla contra el coronavirus. 
Tras presentar el testimonio e invitar a seguir las medidas sanitarias, el vocero, al dirigirse a la ciudadanı́a, fue 
enfático: “Depende de ti que este fin de año no sea el fin de tu vida o la de tus seres queridos; cambia, hazlo, estás a 
tiempo”. (CQRO) 
 
PULSO “LOS CUATRO DE MORENA…LA REVANCHA” 
Por Andrés González Arias 
Con el proceso interno aquí más adelantado que cualquier otro partido – y en apariencia democrático, además – 
Morena Querétaro camina en el análisis de los trece registrados para buscar la gubernatura, con todo y el boicot a 
la mesa de dialogo que hubieron de resentir Juan José Jiménez y Bertín Velázquez, aspirantes que si asistieron. Y 
viene – tal vez el lunes – otra Mesa de Análisis y Dialogo, muy parecida a la del pasado martes, donde a los ahí 
presentes, les cerraron la oficina, “su oficina” porque es de la militancia y les cortaron la luz. Solucionado esto, 
pudieron continuar. Esta mesa – a la que sí estuvo invitada – fue desairada por Celia Maya. A la del lunes, se espera 
su asistencia, al igual que la de Liliana Vázquez, a la que apresuraron por notificarle de última hora. A esta – y 
ahora si – se espera que asista Gilberto Herrera, hasta ahora considerado la carta abierta mayor, de los trece que la 
buscan. Pero de los 15 estados que tienen proceso para gobernador, ya clarificó Morena en Campeche, con Layda 
Sansores, según lo diera a conocer ayer el propio Mario Delgado en la sede nacional de ese partido. La semana que 
viene Morena Querétaro retoma su proceso interno, con esta Mesa de Diálogo. Al día siguiente – el martes – se 
anticipa que la Comisión Nacional de Elecciones ya podría contar con los elementos de información y sondeo, como 
para poder decidir cuáles serían los cuatro nombres que van a la encuesta. Sin pretender hacerle al adivino, sino en 
base a un sondeo realizado por este columnista entre militantes distinguidos de Morena Querétaro – que traen el 
pulso y conocimiento de lo que en ese partido está pasando – los cuatro nombres que podrían aparecer en la 
encuesta son los siguientes. El Dr. Gilberto Herrera Ruiz, ex rector y actual senador, aparece en todas, tal vez no 
necesariamente como puntero – eso lo dirá la encuesta – pero si todos los consultados lo incluyen. De las damitas, 
la constante es cumplida por la Lic. Celia Maya, que ha superado la “prueba de la fidelidad” ampliamente, no solo 
con las últimas tres posiciones en las que la sembró el presidente, sino desde las dos veces anteriores, 2009 y 
2015, que aspiró a la gubernatura. Podría llevar alguna ventaja por su condición de mujer. Ya ven, ya salió Layda. 
Otro que aparece como constante en este grupo de opiniones de estos militantes morenistas, es Juan José Jiménez, 
quién recientemente dejara el cargo de senador, en donde por lo visto aprovechó bien el tiempo en la capital del 
país, con Marcelo Ebrard, Ricardo Monreal y con el propio presidente Mario Delgado. Otra constante es el nombre 
de la diputada Beatriz Robles Gutiérrez, ganadora del dificilísimo tercer distrito federal. Tiene oficio, ganó bien su 
distrito y tiene ascendencia entre la militancia. De estos cuatro – seguramente – saldrá el nombre del candidat@ a 
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gobernador, si bien la presencia de Bertín Velázquez en la militancia sigue teniendo una muy alta aceptación. Pero 
mire usted lo que está pasando. Al ponerse como puntero Gilberto Herrera, los “amigos” no solamente se le 
clarifican en el gobierno en el poder local – ya se imagina quién – sino también en otros partidos. Y desde luego sin 
descuidar las alianzas que Gilberto y Morena pudieran hacer, también el rector ha dejado heridos en su caminar 
cuando buscara la rectoría. Ahí y siendo rector, está el evento que por su Quinto Informe montara con todo el 
pleno del Consejo Universitario, justo al pie de la Casa de la Corregidora, teniendo solo a unos pasos la oficina del 
gobernador. Esa osadía – creo – fue la que le dio la posición del senado. Y volverá a avivarse. Uno más. Sucede que 
en el partido Fuerza Social por México, además del desconocido empresario Juan Carlos Martínez, con mayor 
presencia en Durango que en Querétaro, este partido tiene en la imaginaria al contador Arturo Castañeda, quién 
fue justamente rival de peso para la rectoría. Así las cosas, no dude usted que FSM – si va Gilberto – postule a 
Castañeda, precisamente por viejos “afectos” que se guardan. En el ring de la política, también hay revanchas. (CI) 
 
CONFIANZA EN QUERÉTARO 
A pocos días del cierre de año, pese a la angustia por la intempestiva llegada de un virus que vino a mover el 
panorama social y económico, es una buena noticia el proyecto Distrito Querétaro anunciado por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién. Este proyecto empresarial sin duda es un bálsamo económico y también una 
reafirmación del potencial económico de Querétaro pese a las crisis económicas. La certeza y certidumbre, así 
como la paz laboral, son factores en juego que toman en consideración los empresarios al momento de invertir, lo 
cual consolida el esfuerzo por lograr un empuje económico en la entidad. Este desarrollo económico también es 
producto del esfuerzo colaborativo regional. La sinergia entre gobiernos y empresas va potenciando cada vez más 
economías regionales con sectores estratégicos. Prueba de ello, es que en la edición que le llevamos a usted, damos 
cuenta del interés de Perú por invertir en la entidad buscando fusionar sus servicios digitales con la industria 
automotriz y aeroespacial, lo que muestra una tendencia de una red colaborativa empresarial para reforzar los 
polos industriales. Aunque no hay que olvidar que el crecimiento económico vendrá de la mano de una adecuada 
percepción de seguridad, los datos que reveló la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción Sobre Seguridad 
Pública (ENVIPE), muestran que en la entidad hay una mayor sensación de seguridad. Buena noticia pese a un 
caótico cierre de año. Manténgase informado a través de las diversas plataformas que le ofrecemos con la mejor 
información local, nacional e internacional. No olvide que seguimos en un momento crítico en la pandemia, por lo 
que hay que reforzar nuestras medidas sanitarias para vencer a la COVID-19. Disfrute la lectura. (AM) 
 
FUEGO AMIGO / DESAPARECIDA. QUERETANA 
La buscan. Desde el domingo pasado familiares de la joven Karen Harvey, avecindada en Querétaro, han difundido 
en redes su desaparición. La última vez que supieron de ella fue ubicada en Valle de Santiago, Guanajuato, donde 
acompañaba a su amigo Lorenzo “El Pollo” Ríos, cuyo padre había fallecido dos días antes. Tanto Karen como “El 
Pollo”, aficionados a la charrería, continúan en calidad de desaparecidos al cierre de esta edición. (PA) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
MEMORIAS INÉDITAS DE RAMÍREZ ÁLVAREZ. Guadalupe Ramírez Álvarez fue líder en la cultura y medios 
periodísticos. El creador del Centro Universitario y periódicos como Amanecer y Diario. Personaje queretano, 
barroco y sobre todo guadalupano. Nació el 12 de diciembre. hace 100 años; ¿cumplirán su testamento? 
Centenario. ¿Barroco o churrigueresco? Queretano total, guadalupano, eso era el inolvidable maestro, periodista, 
historiador y abogado José Guadalupe Ramírez Álvarez, nacido el 12 de diciembre de 1920, hace un siglo, en el 
mero día de la Virgen de Guadalupe.  Este reportero tuvo el privilegio de conocer al padre del Centro Universitario 
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del Cerro de las Campanas, tratarlo, entrevistarlo, disfrutar sus cátedras en la Escuela de Derecho de la UAQ y 
tener los últimos textos del también creador de los periódicos Amanecer y Diario en sus colaboraciones mensuales 
para la Revista Querétaro hasta su muerte, en mayo de 1986. Más aún, en esa misma publicación editada en el 
gobierno de Mariano Palacios Alcocer, dimos -cuatro años después- en la edición de mayo de 1990 la primicia de 
las memorias del maestro, contadas a su amigo Pedro Jesús Montiel Cárdenas (+) en incontables reuniones 
sostenidas en el restaurante “Polainas” hoy hotel Obispado, en el andador 16 de septiembre. Amores, rencores, 
devociones y orgullos brotan sin veladuras en las grabaciones recogidas por Chucho Montiel, que fue director del 
DIF con Tere Rovirosa de Calzada y diputado federal suplente de Alfredo V. Bonfil. Parte de los testimonios 
inéditos de Ramírez Álvarez, sin duda líder de su tiempo en la cultura y la opinión. La narración, si bien 
incompleta, da luces sobre la personalidad del controvertido periodista, historiador y abogado, quien participó 
destacadamente en hechos fundamentales para la definición del Querétaro actual. Bastaría señalar la promoción 
del Centro Universitario –con el gobernador Juventino Castro Sánchez- y la fundación de los periódicos para 
reconocerle su sitio en la historia local. Sin embargo, su estilo de vida, frecuentemente incompatible con las reglas 
de una sociedad que nunca lo aceptó del todo, hicieron que se le regatearan méritos. No en balde el escándalo 
rondó su vida y alimentó los duros enfrentamientos que sostuvo con los gobernadores Juan C. Gorráez y Manuel 
González de Cosío. Curado de aquellas heridas, y cerca –aunque quizá sin saberlo- de la enfermedad que acabó con 
él en los primeros minutos del domingo 18 de mayo de 1986, el cronista de Querétaro decidió hacer la crónica de 
su vida. Por ello pactó una serie de conversaciones con un antiguo alumno, Pedro Jesús Montiel Cárdenas, a quien 
le narraría desde su infancia humilde hasta los últimos años de soledad, pasando por las épocas de plenitud y 
triunfos y todo quedó registrado en una serie de cassetes que el oidor vació en más de cien cuartillas, lo cual 
representaría la base de un libro. La muerte de Ramírez Álvarez, y tiempo después la de Montiel Cárdenas, 
truncaron la terminación y la consecuente publicación.  “Esto es casi un testamento”, le dijo Pedro Jesús, muy al 
principio de sus pláticas. Y no, su verdadero testamento es el que dictó ante notario, con la participación de 
autoridades universitarias y municipales, para legar la mayor parte de sus bienes a la UAQ con el propósito de 
crear un fideicomiso que generara becas a favor de los estudiantes de historia, derecho y periodismo, lo que hasta 
la fecha no se ha cumplido por infames displicencias, deslealtades de cercanos y abusos de los encomenderos. Una 
de esas propiedades es la casona que habitó hasta el final de sus días en las calles de Escobedo y que según el 
cronista Andrés Garrido del Toral ya va a pasar al patrimonio de la Alma Mater para crear un centro cultural. A 100 
años de su nacimiento. -GUADALUPANO- La devoción. José Guadalupe Ramírez Álvarez divulgó siempre con 
orgullo su devoción guadalupana. De ellos habló extensamente en la cita del lunes 15 de marzo de 1982 con Pedro 
Jesús Montiel Cárdenas, luego de haber puntualizado: “Todo mundo sabe cuán “mocho” soy. Sí, yo no soy católico 
solamente. ¡Soy muy mocho! Y no lo voy a dejar de ser. “Espero en Dios morir así de mocho. Ojalá y no me castigue 
a cambiar ya de viejo. Pero, sobre todo, ¡soy muy guadalupano! Lo que sea… Pero muy guadalupano. Todo lo 
perverso que quieran, pero a mí me conmueve mucho la Virgen de Guadalupe. Por eso le he tenido un gran amor a 
la peregrinación y le he escrito un libro, se llama Del Sangremal al Tepeyac”. Y dijo también que era muy niño 
cuando oyó los primeros retratos guadalupanos. ¿Y a quién se los oía? A mis papás. Todas las noches del 11 de 
diciembre (como la de hoy) me contaban el relato guadalupano. Y yo más tarde, todas las noches del 11 de 
diciembre lo leo. Nos reuníamos toda la familia. Entonces no había mañanita, no había radio ni televisión. Y nos 
veníamos muy temprano a La Congregación. Con el tiempo, frente a duras pruebas, Ramírez Álvarez llegó a tener 
“muy buenos pleitos con ella”, pero finalmente siempre encontró que los problemas fueron benéficos para su 
formación. “Y es que voy y le pido algo y me hace lo contrario. Pero ahora que estoy entrando a mayor serenidad, 
creo que lo hace para probarme realmente. Y le voy a decepcionar, ¡porque no voy a dejar de creer en ella!” Así de 
claro. -QUERETANO ILUSTRE- La muerte. No era algo lejano para el maestro Ramírez Álvarez, como lo expreso 
claramente en sus conversaciones en “Polainas”. “¿Usted cree estar preparado para morir?” “En cierto modo sí. Yo 
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casi todos los días me preparo para eso. No me sentiría preparado si examinara tu vida y dijera: caray no hice nada, 
ya pasó mi tiempo y no dejo nada. Pero no, no me angustia eso. Tampoco me quisiera morir, pero no le tengo 
pavor. Como San Francisco, cuando le preguntaron, un día que estaba regando su jardín, que haría si le dijeran que 
en ese momento se iba a morir. Y le contestó: “Continuaría regando mi jardín”. Si es de San Francisco es sublime, y 
si es de otro también es sublime. De quien sea”. Fue voluntad de Ramírez Álvarez que sus restos fueran 
incinerados. Siempre lo deseó así: “¿No ha visto usted lo que les pasa a los que están en el panteón?”, le preguntó a 
Montiel, “Se van a agusanado, se van pudriendo. Y yo que he sido tan limpiecito, llenarme de gusanos e ir 
apestando horrible. Pero hay otra cosa. Usted sabe que en el velorio van a comer carne de cadáver todos los 
buitres que van ahí. Y van a empezar: te acuerdas cuando esto y lo otro. Muchos de muy buena manera, pero otros 
muchos de muy mala manera. Luego ya enterrado unos ven la sepultura y “mira aquí está ese tal por cual”. Luego, 
si hay alguien que vaya a recogerlo a los seis años, pues qué bueno: pero si no, van a andar sus huesos rodando por 
ahí”. Y como yo si tengo fe y creo en la resurrección de la carne, entonces como que no me gustaría”. Y no era todo: 
“Hay algo más grave todavía. Si dejo que mi cadáver esté allí, al día siguiente que me muera van a hacer sus 
payasadas de llevarme a la Universidad y luego me enterrarán con dos o tres discursos ¡malos! Y no, bueno, o que 
me lo digan ahorita, no después”. Por eso señalaba, “que me hagan cenizas y las rieguen en la Cruz y en el Cerro de 
las Campanas, así en tierra vil. Que nadie sepa dónde estoy. Que eso se haga. Que nadie sepa más de mí. Que si me 
hacen esa pantomima de homenajes y todo, que los hagan ya… Sin estar yo”. No creía Ramírez Álvarez que eso 
entrara en contradicción con los dogmas religiosos. “El hombre es polvo y en polvo se convertirá. Yo al ser 
incinerado, no hago más que anticiparme a lo que la naturaleza hace con uno, que lo vuelve a la tierra, lo vuelve 
nada, lo vuelve polvo. Entonces, simplemente acelero el proceso. Nada más. Es lo único que quiero…” Y es que 
sostenía, “aunque siempre se me ha dado una posición, he sido discutido y agredido; y si han despreciado mi 
cuerpo en vida, ¡para qué lo quieren muerto!” En esto sí se equivocó Ramírez Álvarez, cuyas cenizas están 
repartidas en el Centro Universitario, su obra maestra, y en el Panteón de los Queretanos Ilustres. -JUGADA 
FINAL- Por eso. Con el perdón, de los lectores y en homenaje al maestro, le damos un guadalupano, centenario e 
ilustre. ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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